
Салiдарнасць

Член президиума Координационного 
совета – о том, почему главы Беларуси нет 
в санкционном списке ЕС, и о готовности 
властей к диалогу.

В интервью Эху Москвы Павел Латушко отметил, что 
ЕС проявил солидарность с белорусским народом, кото-
рый выступает за демократические изменения в стране, 
за проведение новых выборов.

По словам Латушко, санкционный список ЕС с Коорди-
национным советом не обсуждался.

— Почему там нет Лукашенко? Западные европейцы 
позиционируют это как возможную открытую дверь для 
диалога с уходящей властью по выходу из сложной внутри-
политической ситуации, которая сложилась в Беларуси.

Отвечая на вопрос, приемлем ли для Лукашенко ди-
алог на европейской площадке, Павел Латушко обратил 
внимание на несистемные действия со стороны власти.

Василь Верас

Ангела Меркель, которую 
так нахваливал руководитель 
Беларуси, не оправдала 
оказанного ей доверия.

Вслед за президентом Франции 
канцлер ФРГ встретится с кандидатом 
в президенты Беларуси Светланой Ти-
хановской. Меркель сообщила об этом 
во время выступления в бундестаге.

Пикантность ситуации заключает-
ся в том, что, если Макрон, по версии 
Лукашенко, «незрелый политик», то о 
немецком канцлере глава Беларуси 
неоднократно отзывался весьма ува-
жительно.

Вскоре после того, как Меркель 
анонсировала свой уход с поста в 
2021 году, Лукашенко на открытии 
встречи основной группы Мюнхен-
ской конференции безопасности в 
Минске заявил:

– Давайте посмотрим, что про-
исходит с демократией в Западной 
Европе. Если уже немцы не оценили 
роль Меркель в истории и готовы ее 
выкинуть на задворки, то я вас по-
здравляю. Вы посмотрите, что про-
исходит у вас, в Европе, с демократи-
ей, а вы все говорите о демократии в 
бывших советских республиках.

Судя по всему, сама мысль о сме-
няемости власти и тем более добро-
вольном уходе из политики не укла-
дывается в голове у Лукашенко. Из 
контекста ясно, что он весьма высоко 
оценивает «роль Меркель в истории».

Совсем недавно, 6 августа прези-
дент Беларуси вновь вспоминал о кан-
цлере ФРГ во время интервью украин-
скому журналисту Дмитрию Гордону:

— В переговорах можно от Анге-
лы Меркель устать. Я видел, как вели 
переговоры [в 2015 году в Минске]. 
Глядя, как они вели переговоры, от 

нее — да. Ну это волчица. Европа 
потеряет сильно [от ухода Меркель]. 
Настолько цепкая, настолько въедли-
вая, трудолюбивая…

И вот теперь эта «трудолюбивая 
волчица» подложила Лукашенко та-
кую свинью. Меркель не только соби-
рается встретиться с Тихановской, но 
и сказала, что не признает результаты 
президентских выборов в Беларуси.

Канцлер ФРГ очень рискует. Лука-
шенко может разжаловать её из «вол-
чицы», сыгравшей неоценимую роль, 
в «незрелые политики».
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Как «волчица» подложила Лукашенко свинью

Латушко: «Силовики понимают,  
что в самолете Лукашенко только 50 мест»
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Инвестирует ли арабский 
бизнесмен четыре 
миллиарда в Беларусь?

Накануне после встречи с Алек-
сандром Лукашенко глава совета 
директоров инвестиционной компа-
нии Emaar Properties Мухаммед Али 
аль-Аббар заявил, что их компания 
планирует построить в Минске «ум-
ный город в городе», в который будет 
инвестировано не менее 4 млрд евро.

— Мне это напомнило, как в начале 
2000-х один люксембургский бизнес-
мен обещал провести в Беларуси за 
два млрд долларов разработку бурых 
углей. Был такой Остап Бендер. Об этом 
тогда много писали и, конечно же, все 
закончилось пшиком, — отметил в экс-
пресс-комментарии «Салідарнасці» из-
вестный экономист Ярослав Романчук. 
— Потом, если вспомнить, были иранцы, 
которые тоже обещали миллиарды дол-
ларов, потом китайцы обещали 15 млрд, 
просто «золотой дождь». Еще Оман хо-

тел построить что-то на месте бывшего 
Выставочного центра. Там тоже ничего. 
Вот дошла очередь до дубайцев.

Эксперт уверен, что произошед-
шая встреча, как и те, о которых он 
напомнил, также не будет иметь фи-
нансового продолжения:

— 4 миллиарда в непонятно какие 
проекты с очень сомнительным пра-
вовым статусом, учитывая ситуацию 
с правами собственности, с финан-
совыми рынками, — это даже не один 
шанс из ста, а одна сотая!

Никто не строит «умный город» в 
тупой, с точки зрения права, стране. 
Совершенно очевидно.

Маловероятно, что арабский биз-
несмен хочет обнулить свою репутацию 
и показать, что он сошел с ума, вклады-
вая такие деньги, в то время, как ОЭСР 
снизил кредитный риск, переведя Бе-
ларусь в самую низкую группу.

Арабы умеют считать деньги. Они 
знают, что такое верховенство права, 
что такое суд. Любые подобные сдел-
ки будут оцениваться именно с этой 

точки зрения, — уверен собеседник.
Указав на отсутствие главных фак-

торов для развития бизнеса, эксперт 
сделал вывод, что основной целью 
встречи был «информационный пиар».

— Если вы хотите делать любой 
проект — финансовый, развлекатель-
ный, торговый, — в стране должен 
быть признан благоприятный инве-
стиционный климат, должно соблю-
даться сохранение банковской тайны. 
Ничего этого в Беларуси нет! — отме-
чает Ярослав Романчук. — Это как за-
явить, что у нас пройдут соревнования 
северных оленей. Просто нереально.

Я думаю, что «ширма» переговоров 
белорусской власти с этим инвестором 
была одна, а по факту, разговор шел о 
другом. Возможно, о том, чтобы как раз он 
принял какие-то белорусские инвестиции.

В любом случае нужно было пока-
зать, что нет никакого кризиса, ког-
да такие инвесторы. Это был чисто 
информационный пиар, чтобы пере-
бить очень плохие новости, которые 
поступают из нашей страны.

Салідарнасць

Известный эксперт объяс-
нил, чем чреват для Беларуси 
отказ от грузопотока стран 
Балтии.

Во время встречи с председателем 
ГТК Юрием Сенько Александр Лукашен-
ко  сказал, что транзит грузов из Литвы и 
Латвии через Беларусь составляет 40%, 
и предупредил о том, что «если мы возь-
мемся за этот поток (грузоперевозок 
— «С»), то логистические пункты Литвы 
недополучат где-то четверть».

Как могут отразиться подобные 
меры на самой Беларуси.

—  Позиция «без ущерба для Бе-
ларуси» в данном случае не годит-
ся. Потому что сокращение внеш-
не-торговых операций, в том числе 
и транзитных, в любом случае нане-
сет ущерб не только Латвии и Лит-

ве, но и Беларуси, — отметил в экс-
пресс-комментарии «Салідарнасці» 
руководитель  аналитического  цен-
тра «Стратегия» Леонид Заико.

Он считает подобные угрозы стра-
нам Балтии «политическими фантази-
ями» и не советуют закрывать страну.

— Есть такая техника подсчета 
средств, которые оставляют дально-
бойщики, следуя через Беларусь, где 
они покупают топливо,  завтракают, 
обедают и ужинают и прочее.

Я думаю, потери будут примерно 
симметричными. Литва и Латвия и 
даже Польша смогут воспользовать-
ся другими коридорами, например, 
через Украину или Россию.

Угрожать, что  «кого-то посадят 
на голодный паек» — это из области 
политических фантазий. Междуна-
родные экономические отношения 
всегда взаимосвязаны. Вообще, глу-
по закрывать страну, — отметил из-

вестный экономист.
Он не считает и адресным вопрос Лу-

кашенко председателю ГТК о том, что, 
«надо предпринять в ближайшее время, 
чтобы удержать экономику в этом году». 

— Вопросы можно адресовать 
кому угодно, и главе таможенного 
комитета, и главе налоговой.  Другое 
дело, что они будут крайне смуще-
ны, потому что это не их дело, счи-
тать статистические показатели по 
экспортно-импортным операциям и 
определить девиацию трансфера.

Вообще таможенная служба долж-
на способствовать как можно боль-
шему транзиту через территорию 
Беларуси. Прекращать транзитные 
операции со странами Балтии — это 
выстрел себе даже не в ногу, а, боюсь, 
что в голову. Я не в восторге сейчас от 
того, что делает руководство Литвы, 
но нам не надо делать параллельные 
глупости, — советует эксперт.

Романчук: «Никто не строит «умный город»  
в тупой, с точки зрения права, стране»

Заико: «Прекратить транзитные операции  
со странами Балтии — это выстрел себе 
даже не в ногу, а в голову»
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Бывший следователь высказался о спиче 
ОМОНовцев: «Маски они уже не снимут, даже 
когда пройдет коронавирус».

Накануне в сети появился видеоролик, в котором со-
трудники ОМОН говорят о том, что их невозможно запу-
гать. При этом вид выступающих, в балаклавах и с изме-
ненными голосами, несет зрителям совершенно другой 
посыл.

— Заявления в такой форме как раз и свидетель-
ствует о попытке оправдать свой страх, — сказал в экс-
пресс-комментарии «Салiдарнасцi» руководитель право-
защитного центра «Правовая помощь населению» Олег 
Волчек, в прошлом следователь. — Бесстрашные — это 
те люди, которые с открытым забралом, как Захаренко, 
говорят системе прямо: «Я убивать свой народ не буду». 
Так и вы объясните свою позицию, но с открытым лицом.

Если вы считаете себя морально правыми, не вижу 
проблемы, как, допустим, тот же Балаба сказать открыто: 
«Я командир ОМОНа».

Вспомните, те же афганцы, к ним по-разному относят-
ся в обществе, но нас уважают за то, что мы честно гово-
рим о своей позиции.

Скоро День милиции. Наденут ли они парадную фор-
му? Это ведь особые ощущения, когда ты в парадной 

форме идешь по городу и чувствуешь, с каким уважением 
на тебя смотрят окружающие. 

Помню, был в Денвере и видел, как подходили к поли-
цейским и просили сфотографироваться с ними. Для лю-
дей это честь.

А наши надели маски и изменяют голоса. А через год они 
тоже будут ходить в масках? — размышляет правозащитник.

Олег Волчек считает, что, спрятавшись под масками, 
сотрудники силовых структур обезличили себя, и расска-
зывает о реакции общества:

—  Естественно, маски они уже не снимут, даже когда 
коронавирус пройдет. Как бы ни хорохорились, мы видим, 
как они прячутся и убегают, когда маски срывают.

«Бесстрашные — это те люди, которые  
с открытым забралом, как Захаренко, говорят 
системе: «Я убивать свой народ не буду»

Михаил Брошин

Власти утверждают, что за них – «подавля-
ющее большинство». Но где все эти люди?

МВД публикует записи телефонных звонков, в кото-
рых «законопослушные граждане» требуют принять меры 
в отношении протестующих: «Пускай использует боевые 
патроны. Ну, 7,62. «Калашников», никто ж не отменял его. 
Пара выстрелов в башку — и всё, все протрезвеют».

Игуменье Гаврииле, похоже, не дают покоя лавры Со-
фьи Ковалевской. Настоятельница гродненского мона-
стыря обнародовала свои подсчеты:

— Сколько у нас избирателей? 5,5 миллиона. Макси-
мально в Минске, может быть, выходили на митинги 220–
250 тысяч. По областям, допустим, по 50 тысяч в каждой 
вышло. Получается 500–520 тысяч — вот вам эти 10%, ко-
торые и взяла Тихановская.

Но это арифметика от лукавого. Очевидно, что далеко 
не все сторонники перемен выходят на шествия. Столь же 
прозрачно то, что акции противников Лукашенко куда бо-
лее массовые, чем соратников.

Так что, абсурдно тех, кто остался дома, автоматиче-
ски записывать в приверженцы нынешнего руководителя 
Беларуси. Тем более, что многие наглядно демонстриру-
ют свою позицию – из окон и с балконов квартир, из лич-
ного и общественного транспорта.

Конечно, есть и те, кто за Лукашенко. Но сегодня они 
визуально в явном меньшинстве, что можно было уви-
деть, в частности, во время марша 27 сентября.

Как солидарные с маршем разбивают  
в пух и прах арифметику от лукавого
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И напомнили, что поступи-
ли точно так же с самолетом 
Чаушеску тридцать лет назад.

13 октября 2020-го в аэропорту 
немецкого Фульсбюттеля призем-
лился Boeing 737 с регистрационным 
номером EW-001PA. Как сообщает 
сайт Белорусского конгресса демо-
кратических профсоюзов, самолет 
прилетел в Германию на ремонт, его 
обслуживанием должна заниматься 
компания Lufthansa Technik.

Но ремонт лайнера может ока-
заться под большим вопросом.

Профсоюз немецкой компании 
распространил листовку, в кото-
рой предупреждает, что работники 
Lufthansa Technik «готовы отложить в 
сторону гаечные ключи, чтобы не об-
служивать самолет Лукашенко».

— Это самолет того самого Лука-
шенко, который отдал приказ стре-
лять из боевого оружия в демон-
странтов в Беларуси. Даже если мы, 
профсоюзные активисты кампании 
Lufthansa Technik, сами ведем труд-
ные переговоры с работодателем в 
условиях экономического кризиса и 
боремся за ваши интересы, тем не 
менее, мы не забываем нашу дав-
нюю традицию международной со-
лидарности и стоим бок о бок с бе-

лорусскими рабочими», — говорится 
в листовке, адресованной немецким 
коллегам Lufthansa Technik.

В немецком профсоюзе напомни-
ли, что в истории LT уже была похо-
жая история: 31 год назад работники 
компании отказались ремонтировать 
самолет лидера Румынии Николае 
Чаушеску на фоне подавления проте-
стов румынских рабочих.

Профсоюз немецкой компании 
обратился к властям Беларуси с ря-
дом требований, в том числе и на бе-
лорусском языке:

— Мы патрабуем неадкладнага 
спынення гвалтоўнага падаўлення 
апазіцыйных пратэстаў!

— Мы патрабуем неабмежаванага 
права на забастоўку!

— Мы патрабуем, каб усе супра-
цоўнікі маглі свабодна арганізавацца 
ў незалежныя прафсаюзы!

— Мы патрабуем адстаўкі Лу-

кашэнкі і сапраўдных дэмакратычных 
выбараў!

— Мы патрабуем вызвалення ўсіх 
палітвязняў i неадкладнага аднаўлен-
ня тых калег, якія страцілі працу!

Напомним, что в распоряжении 
Александра Лукашенко находится не-
сколько «Боингов». Один из них был ку-
плен в разгар кризиса в 2011-м. Boeing 
767-300ER, ранее принадлежавший 
покойному президенту Туркмениста-
на Сапармурату Ниязову, приобрели у 
авиакомпании Turkmenistan Airlines не 
менее чем за $124 млн.

Тот «Боинг» получил регистраци-
онный номер EW-001PB. Его также 
обслуживала Lufthansa. В 2012-м не-
мецкий журнал Der Spiegel описывал 
убранство нового самолета Лукашен-
ко: «широкие белые кожаные сиденья 
и диваны, деревянная обшивка, золо-
тые шторы», «в душевой использова-
ны драгоценные металлы и камни».

Рабочие Lufthansa Technik готовы отказаться 
обслуживать самолет Лукашенко
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Белорусы благодарят немец- 
ких рабочих за солидарность.

Накануне профсоюзные активи-
сты кампании Lufthansa Technik оста-
вили под вопросом обслуживание бе-
лорусского «борта№1».

— Это самолет того самого Лука-
шенко, который отдал приказ стрелять 
из боевого оружия в демонстрантов 
в Беларуси, — отметили сотрудники 
Lufthansa Technik в листовке, которую 
направили в Белорусский конгресс 
демократических профсоюзов.

Немецкие рабочие предупреди-
ли, что из международной солидар-
ности с белорусскими рабочими они 
«готовы отложить в сторону гаечные 

ключи, чтобы не обслуживать само-
лет Лукашенко».

В ответ на такой смелый шаг на 
официальную страницу компании в 
Facebook поступают сотни благодар-
ностей от белорусов.

«С 9 августа в Беларуси задержа-
но более 13.000 человек, более 3000 
человек подверглись пыткам, не ме-
нее 7 умерли мучительно. Спасибо за 
то, что смотрите в будущее!».

«Ваша солидарность бесценна для 
всех белорусов. Спасибо Lufthansa 
Technik! Спасибо Германия!».

«Спасибо за солидарность с бе-
лорусским народом! Ваше заявление 
стало новостью дня. Каждый признак 
поддержки и солидарности неверо-
ятно важен в эти трудные времена. 

Людей арестовывают, избивают, пы-
тают. Пожалуйста, не поддерживайте 
диктатора Лукашенко! Мы бесконеч-
но благодарны за это!»

«Спасибо за поддержку! Вы сво-
бодно высказали свое мнение. Мы 
боремся за такую же возможность».

Напомним, 13 октября 2020-го в 
аэропорту немецкого Фульсбютте-
ля для ремонта приземлился Boeing 
737 с регистрационным номером EW-
001PA. Именно этим бортом летает 
Александр Лукашенко.

Позже представитель компании 
Lufthansa Technik опроверг сообще-
ние об отказе рабочих проводить 
техобслуживание белорусского са-
молета, на котором, как считается, 
летает Александр Лукашенко.

Спасибо Lufthansa Technik! Спасибо Германия!
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— С одной стороны, мы знаем, что были звонки со сто-
роны Макрона и Меркель Лукашенко, и он отказался гово-
рить с ними. Были предложения со стороны ОБСЕ начать 
диалог. ...В том числе ряд парламентов соседних госу-
дарств предлагали такой диалог. Европарламент предла-
гал. Все это отбрасывается в сторону.

В то же время политик (в прошлом пресс-секретарь 
МИДа) не скрывает удивления заявлением МИД Беларуси:

— Четыре страницы текста — неконтролируемых эмо-
ций. И в этих неконтролируемых эмоциях несколько раз 
употребляется слово диалог.

...МИД заявляет, что позиция ЕС контрпродуктивна, 
потому что она не ведет к диалогу. Ну, прекрасно, если 
МИД последователен в своих заявлениях и сегодня гово-
рит о том, что необходим диалог, то мы к этому диалогу 
готовы.

Политик напомнил, что перед выборами главным вра-
гом Беларуси были Российская Федерация и Кремль.

— Нас собирали всех на закрытые совещания, в ко-
торых принимали участие тогдашний председатель КГБ 
Вакульчик (сегодня госсекретарь совета безопасности), 
Тертель, председатель КГК (сегодня он уже председатель 
КГБ), Кочанова, председатель Совета республики.

И они нам доказывали в течение трех часов, что глав-
ным врагом Беларуси является Россия, именно Кремль, 
через своего посла Бабича, которого попросили из Бела-
руси, через службу внешней разведки, приезжают гене-
ралы российские, которые пытаются поставить на коле-
ни действующего президента и изменить власть в нашей 
стране, что ставленники кремля — это Бабарико и Цепка-
ло. Неужели России такого урока недостаточно? Тем бо-
лее, что таких уроков было такое количество...

По мнению Павла Латушко, в Кремле принято решение 
в отношении Лукашенко.

— Человек с автоматом не может быть ответственным 
партнером. В принципе не может быть партнером для 
России.

Латушко предполагает, что Кремль поставил Лукашен-
ко условие.

— Сценарий выглядит следующим: провести в самое 
ближайшее время референдум по принятию новой кон-
ституции.

Исходя из новой конституции должны быть уменьше-

ны полномочия действующего президента, должна про-
изойти хотя бы косметическая децентрализация власти, 
после этого объявляются выборы — президентские и 
парламентские.

Сроки поставлены достаточно жесткие. Но вот тут Кремль, 
наверное, просчитался, потому что Александр Григорьевич 
так любит власть… Он заявил Гордону: «Президентами рож-
даются». Он родился президентом. И он сказал, что он умрет, 
но он все равно будет за эту власть бороться. Поэтому здесь 
Кремль, наверное, просчитался с точки зрения сроков. Не 
факт, что Лукашенко сдержит те обещания, которые дал Пу-
тину. Вот это мое видение развития ситуации.

В инстаграме Латушко пользователи пишут:
«Возникает, какой-то когнитивный диссонанс от того, 

что слышишь как грамотно говорит белорусский полити-
ческий деятель».

«Ловишь себя на мысли, как отвыкли белорусы слы-
шать здравомыслящую речь представителя власти (наде-
емся, что он им будет, хотя уже и был в ранге министра).

«Меня искренне восхищает умение Павла Павловича 
выступать в любых обстоятельствах, в абсолютно несхожих 
«декорациях»: в Совете Европы, «вдали от безумной тол-
пы» — хорошо! На митинге — прекрасно! На улице, будучи 
пойманным пропагандонами — отлично! В кафе, на балко-
не дома — замечательно!.. При этом на разу не теряется ни 
градус полемики, ни острота политической прозорливости, 
ни точность и смелость суждений...»

 КОММЕНТАРИИ

 
Анализируя ситуацию, я четко пони-
маю, что в России принято решение 

в отношении Александра Лукашенко. 
Никто не хочет иметь дела с челове-

ком безответственным.
 

Павел Латушко

 
...Силовики понимают, что в самоле-
те Лукашенко только 50 мест. И когда 
ему придется уезжать из страны, то 

мест им не хватит. Соответственно, им 
надо бороться и бороться до конца.

 
Павел Латушко

Латушко: «Силовики понимают,  
что в самолете Лукашенко только 50 мест»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Фото Игоря Мелешко
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 КОММЕНТАРИИ

Александр Старикевич

Эскалация насилия в отношении  
мирных манифестантов призвана 
продемонстрировать, что власть, декларируя 
готовность к диалогу, в отношении уличных 
акций никаких компромиссов не допускает.

Как писала ранее «Салідарнасць», субботний визит 
Александра Лукашенко в СИЗО имел побочные эффекты, 
весьма неприятные для высокопоставленного гостя изо-
лятора. В частности, беспрецедентный «обмен мнения-
ми» в «американке» многими был воспринят в качестве 
доказательства того, что позиции власти не столь проч-
ны, как она пытается показать.

Убедить всех в обратном была призвана устроенная 
в воскресенье демонстрация силы. Однако резко повы-
шенный градус агрессии со стороны ОМОНа и прочих 
«блюстителей порядка» вряд ли в состоянии заретуширо-
вать очевидное.

18 августа Лукашенко так характеризовал состав Ко-
ординационного совета: «Там бывшие, обиженные, кото-
рые когда-то походили во власти, и откровенно отвязан-
ные нацисты». 10 октября он сел с членами КС за одним 
столом.

Тогда же глава Беларуси заявлял, что расценивает со-
здание совета как «попытку захвата власти». Сейчас Лу-
кашенко обсуждал с представителями КС «важнейшие 
темы политики и экономики».

А вот, поди ж ты, минул месяц, и жизнь заставила. И 
на официальном сайте президента мероприятие назва-
но «встречей с представителями оппозиционных поли-
тических движений», а Telegram-канал «Пул Первого» 
именовал собеседников Лукашенко «членами так на-
зываемого координационного совета и объединенного 
штаба».

Понятно, что это еще не переговоры, а попытка 
власти, с одной стороны, навязать свой формат «диа-
лога», а, с другой, расколоть сторонников перемен на 
«умеренных» и «радикалов» (тех, кто выходит на ули-
цу). 

Из СИЗО выпустили бизнесмена, которого удалось 
сломать, и поручили ему готовить предложения по по-
правкам в Конституцию. Более того, рассматривается 
вопрос «по освобождению ряда лиц, которые не так об-
щественно опасны для нашей страны, как казались на 
первом этапе».

В общем, сложилась любопытная ситуация. Лука-
шенко вроде бы контролирует ситуацию в целом, но 
при этом происходит ряд событий, которые им явно не 
планировались. Это и продолжающиеся уже третий ме-

сяц уличные протесты, и формат инаугурации, которую 
пришлось готовить в обстановке секретности и прово-
дить внезапно, никак не анонсируя, и, собственно, по-
сещение СИЗО.

«Операция прикрытия», которую устроила власть на 
воскресном марше, не только не решила проблем, но и 
создала новые. 

Лукашенко наглядно продемонстрировал, что не 
собирается разговаривать с улицей, однако месяц 
назад и встреча с членами Координационного совета 
не предполагалась. И никто не знает, что будет зав-
тра. Ясно одно: теперь это уже зависит не только от 
власти.

Развитие сюжета не будет линейным. На фоне призы-
вов к диалогу вполне вероятно усиление репрессий. Но 
компенсировать насилием ослабление своих позиций 
власть едва ли сможет. И нас ждет еще не один сюрприз, 
подобный визиту Лукашенко в «американку».  

Операция прикрытия:  
что хотела замаскировать власть

 
Я не буду разговаривать с Координа-

ционным советом оппозиции,  
потому что я не знаю, кто эти люди. 

Они никакая не оппозиция. 

Александр Лукашенко, 8.09.2020

Фото TUT.BY

Фото Александра Зенковича, Фейсбук
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Михаил Брошин

Фальсификация резуль-
татов голосования на прези-
дентских выборах стала 
одной из главных причин 
протестов, длящихся уже 
почти два месяца. Наиболее 
ярким доказательством того, 
как «корректировалась» воля 
народа, стал случай в Витебске.

На участке №25 кто-то сделал и 
выложил в интернет аудиозапись 
разговора, предположительно, главы 
администрации Октябрьского района 
Витебска Сергея Сташевского с чле-
нами избирательной комиссии.

«У меня есть к вам очень жесткое 
предложение. Менять протокол и ме-
нять кардинально цифры между третьим 
и четвертым кандидатом (Лукашенко и 
Тихановской – прим. «Салідарнасці»).

Готов согласиться с тем, что за Ти-
хановскую достаточное количество 
людей проголосовало. Не буду объ-
яснять вам причины и даже фанта-

зировать. Кто-то по велению сердца, 
кто-то умом, кто-то кошельком голо-
совал. Это их проблемы. А у нас есть 
другие задачи, другие проблемы, ко-
торые нам нужно решать…

Есть еще бланки протоколов? Ме-
няйте пункт четвертый и поехали об-
ратно».

Трудно представить себе более 
убедительное доказание фальсифи-
кации. Поэтому власти пообещали ра-
зобраться с этим инцидентом. Тем бо-
лее, на тот момент перед ними стояла 
задача потянуть время, чтобы сбить 
волну общественного возмущения.

Проверка закончилась единственно 
возможным результатом. В ответе на за-
прос TUT.BY за подписью главного идео-
лога области Геннадия Егорова говорит-
ся, что по данным УВД облисполкома, 
«по результатам рассмотрения инфор-
мации о работе избирательного участка 
№ 25 в Витебске по выборам президен-
та нарушений не установлено».

То есть просто отвалите. Без вся-
ких объяснений.

Сташевский внезапно ушел с 

должности главы районной админи-
страции. Но за него вряд ли стоит 
беспокоиться – такому ценному ка-
дру подыщут новое кресло.

Примерно по такой же схеме будет 
проходить разбирательство по фак-
там зверского обращения силовиков с 
задержанными во время протестов. В 
итоге будет заявлено, что «нарушений 
не установлено», сотрудники право-
охранительных органов действовали 
в соответствии с закондательством. А 
избитые «первые начали», «сами себя 
высекли» и вообще просто размале-
вали «попы синей краской».

Витебская история еще раз доказы-
вает, что никаких минимально объектив-
ных расследований политических дел 
при нынешней власти быть не может. 
Людям просто дурят головы обещания-
ми «изучить все обстоятельства и нака-
зать виновных». На практике же царит 
полная безнаказанность для чиновников 
и силовиков, творящих беспредел.

Но ни одна веревочка, даже та, 
которая вьётся уже 26 лет, не бывает 
бесконечной…

   КОММЕНТАРИИ

Светлана Метёлкина

Вот уж действительно 
иногда бывает лучше 
молчать, чем говорить.

В пятницу Александр Григорьевич 
разоткровенничался так, что у многих 
его слушателей челюсть отвисла.

В частности, Лукашенко расска-
зал, как помог Тихановской выехать 
за границу и как она его сама слезно 
об этом умоляла.

— В целом просьба была одна: «По-
жалуйста, передайте президенту, я 
хочу уехать из Беларуси: будет беда». 
Мы понимали, что может быть беда. И 
я отдал распоряжение: мы под охра-
ной, по ее желанию, с людьми, о кото-
рых она попросила, чтобы ее сопро-
вождали, вывезли в Литву к детям. И 
когда она сказала, что у нее нет денег, 
чтобы там прожить, я распорядился, и 

с госпредприятия взяли 15 тысяч дол-
ларов и отдали ей. «Большое спасибо 
вам», — плакала на шее. Вывезли, — 
рассказал о своей небывалой заботе о 
сопернице Александр Лукашенко.

В этом «откровении» все прекрасно. 
И можно было бы пустить слезу от уми-
ления, если бы не одно обстоятельство.

Как недавно стало известно бла-
годаря России, Светлана Тиханов-
ская объявлена в международный 
розыск. Причем, в РФ заверили, что 
не они инициаторы и никаких уголов-
ных дел на Тихановскую не заводили, 
причина — в общем с Беларусью ин-
формационном банке. Позже и МВД 
Беларуси подтвердил факт объявле-
ния Тихановской в розыск.

То есть получается, Александр 
Лукашенко прилюдно признался, что 
помог бежать преступнику. И как те-
перь быть с этими откровениями?

Ну, с Тихановской все понятно. 
«Преступница» вероломно скрылась 
— ищи-свищи ее теперь в меркелев-
ских кабинетах. Но есть же человек, 
который остался и честно во всем со-
знался. И как он помог «преступнику» 
пересечь границу, и как снабдил его 
деньгами, причем незаконно взяты-
ми из казны госпредприятия…

По сути, это чистосердечное при-
знание. Да и состав слушателей для 
таких признаний подходящий.

Прямо даже удивительно, почему 
в этот момент никто из глав силовых 
структур не вскочил со своего стула 
и не рванул брать показания по вновь 
открывшимся фактам. Или, может, 
слушатели не доверяют словам своего 
президента и, чего доброго, считают 
сказанное выдумкой больной фанта-
зии? Тогда это уже вообще ни в какие 
ворота!

Чем закончилась история с аудиозаписью, 
на которой чиновник требовал изменить  
итоги голосования

Получается, Лукашенко прилюдно  
признался, что помог бежать преступнику?
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Салiдарнасць

Основатель «Сильных но- 
востей» считает, что в Бела-
руси сейчас происходит не 
революция, а кое-что другое.

Петр Кузнецов подводит итоги:
1. Дела у Лукашенко идут так, что 

ему, ради того, чтобы сбить протесты, 
приходится идти в СИЗО и пытаться 
договариваться с теми, кого он сам 
ещё недавно называл преступниками 
и обзывал последними словами. По-
пытка явно вышла неудачной.

2. Народ в массе своей показал, 
что такие фокусы и разного рода ку-
луарные тёрки ему по барабану и 
снова вышел на протест.

3. Отыгрываясь за пассивность и 
неудачи силовиков предыдущих вы-
ходных, а также за провал субботней 
миссии, власть снова непропорцио-
нально применяет силу.

4. Это имеет практически нулевой 
эффект: люди демонстрируют отсут-
ствие страха и «бонусом» происходит 
несколько спонтанных вечерних акций.

Лукашенко попал в ловушку, которую 
сам для себя и сконструировал. Десяти-
летиями он уничтожал любых лидеров 
— физически, ресурсно, репутационно. 
Ему казалось, что так он обезопашивает 
себя. Но всегда было понятно, что это — 
скользкий и опасный путь, потому что 
если в народе «рванет», то и договари-
ваться будет не с кем.

Весна 2020 неожиданно измени-
ла ситуацию: появились новые вожа-
ки, однако и их Лукашенко упрятал. 
В итоге народ пошёл и на «выборы», 
и на протесты самостоятельно, без 
предводителей.

И сегодня никто не сможет остано-
вить протесты только силой своего слова. 
Скажи сейчас Тихановская или Бабарико 
«Всё, расходимся», как они моментально 
похоронят себя и политически, и граж-
дански, а протесты продолжатся.

Но это даже не главное. Главное — 
другое.

В Беларуси сейчас происходит не 
революция, а кое-что другое. Можете 

с этим не соглашаться, но я вижу си-
туацию так.

Революция пыталась случиться 
в первые две недели, когда протест 
начал перерастать в забастовочное 
движение. Вот если бы тогда стали 
заводы, за ними — железная доро-
га, а далее и вся страна, то на улицах 
Минска оказались бы не 200-500 ты-
сяч человек, а миллион из всех угол-
ков, и все бы изменилось.

Но так не случилось. Забастовоч-
ное движение не разрослось, и мы 
получили не революцию, а долгие и 
упорные протесты.

И не случилось так только по той 
причине, что наше общество, все мы, 
сильно повзрослев и многое осознав 
в последние пару лет, все же ещё ока-
зались не готовы идти до конца.

Забастовка не реализовала свой 
потенциал потому, что большинство ра-
бочих побоялись работу потерять. Зву-
чит приземленно, но других причин для 
этого нет. Почему люди боятся потерять 
работу? Потому что у них нет уверенно-
сти в победе. А, значит, нет уверенности 
во всех вокруг — в коллегах, соседях, 

друзьях и просто незнакомых с такими 
же убеждениями. Страх, что поддержат 
не все и победы не случится, а ты ока-
жешься в меньшинстве и на проиграв-
ший стороне — это тот главный фактор, 
который не дал случиться революции.

Оказавшись без лидеров, которые 
могут привести к немедленной побе-
де, но могут и сдать назад, белорусы 
самостоятельно преодолевают страх 
перед властью, уничтожают остатки её 
сакральности, оттачивают самооргани-
зацию и солидарность. То есть, форми-

руют такое общество, которому будут по 
зубам любые политики и чиновники, лю-
бые задачи, и которое будет полностью 
готово к формированию полноценной, 
современной и цивилизованной демо-
кратии, где президент или депутат — 
лишь наёмный работник и не более того.

Сформировавшись и дозрев, это 
новое общество уже будет способно на 
революцию при любом новом сильном 
импульсе. Либо, в отсутствие таково-
го, будет иметь достаточно потенциала 
чтобы, становясь все сильнее, просто 
выдавить нынешнюю власть из страны 
— из нашего общего организма.

Я думаю, в исторической перспек-
тиве это намного лучше и полезнее 
для нас, чем традиция «Майданов», 
где физической силой можно решать 
вопрос о власти и полномочиях, или 
пресловутая киргизская модель, где 
враждующие кланы периодически 
устраивают «революции», а по сути — 
просто разборки, друг с другом.

Когда мы говорим о том, что под 
давлением протестов и изоляции си-
стема пусть медленно, но устойчиво 
разрушается, мы говорим о том, что 
старое рушится под напором нового, 
и никак иначе.

Прямо сейчас в нашей истории 
начинается новый этап, который не 
будет иметь с травмирующим про-
шлым ничего общего.

Народ, прошедший все то, через 
что сейчас ускоренно проходят бело-
русы, прежним уже не станет. И весь, 
целиком, из своей страны не уедет.

Жыве Беларусь!

 КОММЕНТАРИИ

Кузнецов: «Белорусы формируют такое  
общество, которому будут по зубам любые 
политики и чиновники»

 
С этой точки зрения то, 

что происходит сейчас — 
это ускоренное окончание 

формирования нации и 
общества, которому будет  

под силу творить  
собственную историю. 

Петр Кузнецов


